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Фото Хейки Вунтус

В 2007 году в бюджеты мес-
тных самоуправлений Ляэне-
Вирумаа поступило в качестве 
налогов 962 миллионов крон. 
Это на пятую часть больше, чем 
в 2006 году.

Но в Тапаской волости подо-
ходный налог отстал от средне-
уездного уровня на 23%. Сред-
ний рост в уезде был 24,3%.

Расходы самоуправлений Ля-
эне-Вирумаа на одного жителя в 
2007 году составили в среднем 
14538 крон. Опять же в Тапас-
кой волости этот показатель был 
ниже среднего по уезду – 13848 
крон.

Всего в уеэде выплачено со-
циальных пособий на сумму 6,7 
миллионов крон. Доля Тапаской 
волости на уездном уровне зна-
чительна – 1 миллион крон.

Из пресс-сообщения 
Ляэне-Вирумааской 

уездной упраы

Тапаская волостная управа 
планирует провести 10 мая во-
лостной День Здоровья. В про-
грамме дня намечены народный 
забег, за подготовку отвечает 
НКО Männikumägi и Куно Роо-
ба. На инфоярмарку приглаше-
ны организации, предприятия, 
представители торговых знаков 
и частные лица, чья деятель-
ность связана с главной темой 
дня – здоровьем людей. 

Главная цель Дня здоровья 
– пропаганда здорового образа 
жизни.

Организаторы программы из 
социального отдела волостной 
управы предложили открыть 
День здоровья участникам 
групп аэробики, затем состоит-
ся забег для детей и уже упомя-
нутый народный забег. Пройдет 
акция популяризации прогулок 
с прогулочными палками, за-
планированы различные сорев-
нования. Центральным местом 
проведения Дня здоровья станет 
стадион Тапаской гимназии, но 
часть мероприятий состоится 
в спортивном комплексе. Вся 
программа рассчитана с 10.00 
до 14.00.

Ведущим Дня здоровья будет 
редактор русской волостной 
газеты «Тапаские Вести», из-
вестный ведущий и шоумэн 
Самуил Голомб.

Илона Алла, 
специалист по опеке 

Тапаской волостной управы

Одним из решений, принятых 
на собрании представителей 
деревень региона Лехтсе, 
стало совместное желание 
разработать перспективный 
план развития этой части Та-
паской волости. Так развитие 
региона получит целенаправ-
ленное направление, а жела-
нии и фантазии смогут стать 
реальностью.

В обсуждении приняли 
участие представители посел-
ка Лехтсе и девяти соседних 
деревень. Инициатива разра-
ботки перспективного плана 
развития идет от Лехтсеского 
Общества хуторян. «Члены 
нашего общества живут в 
селах и деревнях, именно эти 
люди заинтересованы в раз-
витии своего края. Совместно 
нам и надо предпринять что-
то, что будет способствовать 
нашему будущему»,-расска-
зала председатель общества 
Пирет Пихель.  

По словам советника по 

развитию Тапаской волостной 
управы Вахура Лееметса, ос-
новой для всех проектов и фи-
нансовых ходотайств лежит 
конкретная перспективная 
программа. Хотя денежная 
дотация не должна стать 
основной целью составле-
ния перспективных планов. 
Все же главное -  видение 
будущего. разработка спосо-
бов и методов достижения 
целей. Еще Вахур Лееметс 
подчеркнул важность таких 
региональных и детальных 
перспективных программ. Не 
всегда волостная общая пер-
спективная программа может 
учесть всех региональных 
условий и желаний.

Именно волостная перс-
пективная программа и стала 
поводом для собрания в Лехт-
се. Оказывается в волостной 
программе нет названий це-
лого ряда деревень. Ничего 
не оставалось хуторянам из 
Лехтсе, как взяться за состав-

ление своей региональной 
программы развития. 

Надо отметить, что не во-
лостная программа, а имено 
региональная программа, со-
ставленная на так называемом 
деревенском уровне, дает 
возможность участвовать в 
программе сельского развития 
LEADER. По словам исполни-
тельного руководителя Центра 
Развития Арендускода Хейки 
Вунтуса, в 2009 году региону 
может быть выделено от 5 до 
10 миллионов крон из средств 
еврофондов. В Ляэне-Ви-
румаа накоплен опыт такой 
региональной инициативы 
и участия в предыдущей ев-
ропрограмме Sapard.

И наконец, на собрании в 
Лехтсе говорили о необходи-
мости расщирения географи-
ческих границ такого перс-
пективного планирования. Не 
исключено, что подключится 
и регион Янеда.

Марина Лощина, Вирумаа Театая

Программа развития 
открывает источники 

финансирования

Показатели 
Тапаской волости 

чуть ниже средних

Готовится 
День Здоровья

В Моэском молодежном цен-
тре с начала этого года начал 
работать кружок рукоделия. 
Несмотря на желание самих 
молодых, было сомнение, что 
кружок не сформируется.

Кружок посещают дети 
в возрасте 7-13 лет. Уже на 
первых занятиях молодые 

мастера сделали пасхальные 
открытки, копилки, укра-
шения их кожи и шерсти. 
В работах использовался и 
природный материал.

На мартовском занятии 
члены кружка придумывали 
украшения для дома. В мае 
планируем устроить выстав-

ку, на которую ожидаем всех 
желающих познакомиться с 
детскими поделками.

Мы благодарны руководите-
лю молодежного центра Диане 
Рохтмаа за сотрудничество и 
посильную помощь.

Эстер Пихт 
Илла Ыун

Моэские мастеровые

Добровольцы со всей Эстонии 
соберутся 3 мая в местах, где по 
результатам предварительного 
картографирования лежат кучи 
мусора. В порядке гражданской 
инициативы Эстония в этот день 
станет значительно чище. На 
открытом пространстве Эстонии 
валяется 10000 тонн мусора. 
Ожидается, что участие в акции 
примут 40000 добровольцев.

 «Я думал, что, привлекая всех, 
кто мусорит, надо организовать 
мероприятие, схожее с Певчес-
ким праздником, от участия в 
котором людям было бы сложно 
отстраниться. Чтобы выманить 
людей из дома и вызвать чувство 
«плечом к плечу», получив на 
месте необходимое количест-
во людей, было бы, наверное, 
мудрым провести всенародную 
акцию по уборке в течение одно-
го дня сразу по всей Эстонии»,- 
вспоминает один из инициаторов 
намечающегося мероприятия 
Teeme 2008 («Сделаем-2008»), 
сотрудник Эстонского фон-
да природы Райнер Нылвак 
“. Написанием необходимого 
программного обеспечения 
занимался главный архитектор 
Skype Ахти Хейнла.

С осени группа картографи-
рования по выходным ездила - с 
GPS в руках - по уездам, чтобы 
нанести на карту как можно 
больше незаконных свалок 
мусора.

Так  картографией в Ляэне-
Вирумаа занимались более 50 
человек, или 20 команд. «Мы, 
конечно, думали, что мусора 
там много, но в действитель-
ности оказалось еще больше», - 
говорит руководитель по связям 
с прессой Тийна Урм.

Большую поддержку ждут 
инициаторы “Сделаем-2008” 
от местных самоуправлений, на 
которые хотят возложить, кро-
ме координирования на месте, 
и большую часть денежного 
вопроса мероприятия. Кроме 
того, деньги просили у Центра 
инвестиций в окружающую 
среду, поддержку уже оказало 
Министерство окружающей 
среды, и поиски спонсоров 
продолжаются.

«Добровольцы придут на 
помощь по уборке, конечно, 
бесплатно, но за вывоз мусора и 
утилизацию на свалке придется 
все же платить. AS Cleanaway 
уже пообещало в рамках своих 
возможностей оказать помощь 
в вывозе мусора, с другими 
перевозчиками, а также управ-
ляющими свалками переговоры 
все еще идут», - сказала Урм. 

Сделаем Эстонию 
чистой! 

Проблемы родного края вызывают беспокойство жителей Лехтсе. На переднем плане бывший 
старейшина волости Лехтсе Алари Кирт. 
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Фото Керсти Бурк

Заказанное в Финляндии иссле-
дование должно показать, на что 
выгоднее делать ставку в развитии 
железнодорожного сообщения 
- на современные дизель-поезда 
или, в дополнение к ним, еще и на 
электропоезда.

Сейчас пассажиров перевозят 
поезда Edelaraudtee и принадле-
жащей государству Elektriraudtee. 
Дизель-поезда Edelaraudtee кур-
сируют по всей Эстонии, Elektri-
raudtee перевозит пассажиров в 
окрестностях Таллинна. В скором 
времени обеим фирмам придется 
менять устаревший подвижной 
состав. 

Министерство экономики и ком-
муникаций заказало в Финляндии 
анализ, который должен дать ответ 
на вопросы, на что выгоднее ори-
ентироваться в будущем - на совре-
менные дизель-поезда или купить в 
дополнение к ним электропоезда, а 
также стоит ли строить новые ли-
нии и реновировать имеющиеся.

Можно приобрести и поезда-
гибриды, использующие оба ис-
точника энергии, но этот вариант 
всерьез не рассматривается. 

По словам министра экономики 
Юхана Партса, строительство и 
масштабная реновация контактных 
линий электропоездов обойдется в 
сотни миллионов крон.

Было бы логично, считает ми-
нистр, если электричка, идущая в 
Аэгвийду, следовала затем через 
Тапа в Раквере. Но строительство 
контактной сети от Аэгвийду до 
Раквере потребует до 700 милли-
онов крон.

«Заказанное нами исследование 
должно показать, как то или иное 
решение скажется на пассажирах 
и окружающей среде и каковы 
будут затраты на его реализацию», 
- сказал Партс.

Анализ будет готов весной, и 
тендер на закупку новых поездов 
хотят объявить уже в этом году. 
Пока неизвестно, в какую конкрет-
но сумму обойдется поставка, но от 
Евросоюза на это уже получено 1,1 
миллиарда крон. 

Министерству также предстоит 
решить, кто станет осуществлять 
пассажироперевозки. Как сказал 
Партс, новые поезда заказываются 
в первую очередь для того, чтобы 
повысить эффективность и улуч-
шить обслуживание, и было бы 
логично предположить, что пере-

возками будет заниматься одна, а не 
две железнодорожные фирмы.

В министерстве склоняются к 
тому, что перевозками пассажиров 
должно заниматься госпредприятие 
Elektriraudtee. Фирме Edelaraudtee, 
договор с которой о перевозке пас-
сажиров в направлении Вильянди и 
Пярну заканчивается в 2009 году, в 
будущем будет принадлежать лишь 
инфраструктура в этих направле-
ниях. 

Проблема в том, как догово-
риться с Edelaraudtee, чтобы фирма 
продолжала оказывать государству 
услуги на приемлемых условиях и 
перевозила пассажиров до тех пор, 
пока не будут закуплены новые 
поезда. 

К 2010 году новых поездов еще 
не будет, и государство не может 
рисковать тем, что обиженная 
Edelaraudtee откажется заниматься 
перевозками пассажиров. 

Edelaraudtee с удовольствием 
занялась бы пассажироперевоз-
ками по всей Эстонии, арендовав 
для этого поезда у государства или 
объявив собственный тендер на их 
закупку.

В то же время, как сказал пред-
седатель совета фирмы Хенн Руу-
бел, при определенных условиях 
предприятие готово привести в 
порядок свою инфраструктуру и 
предоставить ее в аренду государст-
ву, отказавшись от перевозок пас-
сажиров.

Сосредоточить в своих руках 
все пассажироперевозки не прочь 
и Elektriraudtee. «Мы готовы перево-
зить пассажиров по всей Эстонии и 
неоднократно делали соответству-
ющее предложение»,-  заверил член 
правления фирмы Кулдар Вяэрси. 
По словам Вяэрси, фирма не будет 
настаивать на том, чтобы непре-
менно использовать электропоезда. 
Если разумнее окажется пустить 
дизель-поезда в окрестностях Тал-
линна, то так и будет. 

На сегодняшний день Минис-
терство экономики отказалось от 
обсуждавшегося при национализа-
ции Eesti Raudtee (ЭЖД) варианта 
продлить электрическую железную 
дорогу по крайней мере до Нарвы. 

Тогда предполагалось, что на 
электрической тяге будут ходить и 
товарные поезда, но в этом случае 
линии электропоездов должна была 
проложить и Россия.

Хиндрек Рийкоя, Постимеэс 

В Тапа День родного языка 
решили приурочить к на-
чалу цикла мероприятий, 
предшествующих юбилейной 
конференции письменного эс-
тонского языка, которая про-
водится каждые 10 лет. Этой 
традиции уже 100 лет. Именно 
в Тапа в 1908 году эстонские 
ученые и литераторы пришли 
к общему мнению о примене-
нии и правилах ппсьменного 
эстонского языка. Юбилейная 
конференция состоится, по 
традиции, 30 мая.

14 марта, в день родного 
языка цикл мероприятий 
открыли торжественным под-
ведением итогов конкурса 
стихов о родной волости. В 
конкурсе приняли участие 
132 молодых поэта. В разных 
возрастных группах жюри 
присудило 6 первых премий. 
Среди награжденных были 
старшеклассники Тапаской 

Русской гимназии. В гимназии 
ведется углубленное изучение 
эстонского языка, поэтому 
молодым талантам сочинение 
стихов на эстонском языке не 
представляет труда. Одно из 
III мест заслужила Евгения 
Виехерманн,  IV место по-
лучила Анастасия Быстрова. 
А вот Валерия Шведская из 
Лехтсе пока еще стихов на 
русском языке не писала. Для 
нее языком обучения является 
эстонский язык.

Выступивший на торжес-
твенном подведении итогов 
конкурса старейшина волости 
Куно Рооба почеркнул, что 
Тапа можно смело назвать 
городом заключения языко-
вого мира. Благодаря согла-
шениям ученых тартуской и 
таллинской школ мы сегодня 
имеет единый этонский язык. 
В интервью программе Радио 
4 Куно Рооба посетовал на то, 

что пока подготовка к юбилей-
ной конференции полностью 
лежит на волостной упрае.

В начале апреля Тапаская 
библиотека провела еще одно 
мероприятие из вышеупомя-
нутого цикла – международ-
ный день детской книги. К 
юбилейной конференции, пос-
вященной 100-летию единого 
письменного эстонского зыка 
Тапаская волость выпустила 
специальную открытку и два 
сувенирных штемпеля.

30 мая в Тапа будут от-
мечать важное культурное 
и языковедчечкое событие. 
Ожидаются многочисленные 
гости из Института эстонского 
языка, Общества родной речи, 
Союза писателей, Министерс-
тва образования и науки и 
Министерства культуры.

Радио-4, Эхо дня, 
14 марта 2008

Министр по делам народона-
селения Урве Пало предста-
вила новую Программу ин-
теграции на 2008 - 2013 годы.  
Привычное утверждение: 
язык - залог успешной интег-
рации, по-прежнему является 
базовым направлением в этой 
сфере внутренней политики 
государства. Но наметились и 
сдвиги. По крайней мере, ста-
новится все более очевидным 
новое направление: интегра-
ция - процесс двусторонний.  
Как отметила министр Пало, 
интегрированное общество, 
это то общество, где все люди 
чувствуют себя хорошо и 
уважают друг друга. Ее от-
ношение к интеграции со-
ответствует общепринятому 
в мире пониманию данного 
процесса. Но отношение ти-
тульной нации в Эстонии 
совсем не однозначно. По 
приведенным министром 
данным, очевидно, что лишь 
36% эстонцев считают ин-

теграцию полезным делом.  
Проведенные в прошлом году 
исследования показали, что 
65% эстонцев и 39% предста-
вителей других националь-
ностей практически не имеют 
контактов за пределами своей 
национальной группы. Одной 
из причин такой националь-
ной изоляции, естественно, 
является язык. И в связи с 
этим составители докумен-
та посчитали необходимым 
расширить контакты между 
«людьми с разными родными 
языками». Также наблюдается 
критически малая активность 
жителей страны в обществен-
ных организациях. Лишь 12% 
эстонцев и 1% неэстонцев ак-
тивно участвуют в обществен-
ной жизни. С такими показате-
лями, как отметила Урве Пало, 
строить нормальное общество 
сложно, и разработчики но-
вой программы предусмот-
рели некоторые механизмы 
по повышению активности 

среди всех жителей страны.  
Кроме того, впервые за 15 лет 
в новой программе поднят воп-
рос об увеличении числа лиц 
некоренной национальности 
занятых как в государствен-
ных структурах, так и в част-
ных фирмах с преимуществен-
но эстонскими коллективами. 
Тем самым авторы документа 
предлагают сделать серьез-
ный шаг по предотвращению 
разделения по национальному 
признаку в нашей стране.  
Как отметил глава Интеграци-
онного фонда Танель Мятлик, 
уже в этом году, помимо ста-
бильной языковой интеграции, 
начнется применение и новых 
направлений — воспитание 
толерантности среди эстонцев 
и предотвращение разделения 
по национальному признаку. 
На первый этап интеграции 
нового сезона предусмотре-
но порядка полумиллиарда 
крон.
Сергей Степанов, Нарвская Газета

Воспевая родной край в стихах

Представлен новый 
интеграционный план

Будущее электропоездов 
под вопросом  

Начало на стр 1
«Сделаем-2008» - гражданская 

инициатива, цель которой - очис-
тить Эстонию по случаю 90 дня 
рождения. Главная задача проекта 
- не просто очистить леса в ходе 
одноразовой операции, а изменить 
образ мышления людей.

Зарегистрироваться для участия 
в акции можно на интернет-стра-
нице www.teeme2008.ee При по-
мощи регистрационных форм вы 
сможете зарегистрировать группу 
участников, состоящую от 3-х 
до 15-и человек. Возраст лидера 
группы должен быть от 18 и стар-
ше. Также надо назначить лидера 
группы и его заместителя. Система 
запросит контактные данные и 
имена участников. Регистрация 
идет уже с 20 марта.

Просим помощи местного 
населения, руководителей фирм 
и предприятий, у которых име-
ется возможность предоставить 
3 мая рабочий инструмент и 
технику – тачки, погрузчики, 
тракторы. Если у доброволь-
цев есть возможность принять 
участие в массовой уборке со 
своим транспортом-грузовиком, 
то волостная управа желала бы 
зарегистровать таких доброволь-
цев. Кроме этого, обращаемся с 
просьбой добровольно помочь 
рабочими рукавицами и мусор-
ными мешками. Все предложения 
принимаются по электронному 
адресу krista.pukk@tapa.ee или 
по телефону3229665.

Криста Пукк

Дополнения Тапаской 
волостной управы

Сделаем Эстонию чистой! 

Татьяна Лаврова, 

Старейшина Куно Рооба на этот раз уже на празднике детской литературы. Этот праздник тоже 
приурочен к юбилейной конференции.
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В марте в Ляэне-Вирумаа ро-
дилось 54 ребенка, из которых 
в Тапаской волости зарегистри-
рованы 11. За месяц было регис-
трировано  88 смертей, на долю 
Тапаской волости пришлось 12 
случаев.
  

Развитие деревень 
региона Лехтсе

По инициативе Общества ху-
торян Лехтсе 11 марта в пун-
кте обслуживания состоялось 
народное собрание на тему 
развития леревень региона 
Лехтсе Тапаской волости. В 
собрании приняли участие 
представители волостной уп-
равы, депутаты волостного 
собрания и работники Центра 
развития-Арендускода.

Интернет позволит 
следить за 

строительством

За ходом проектирования и 
строительства нового виадука 
можно наблюдать на интернет-
сайте: http://www.teed.ee/ta-    
pa-rdt/index.htm  На этой стра-
нице все документы, предна-
значенные для общественности. 
Материалы будут публиковать-
ся также в волостных газетах 
и уездном издании «Вирумаа 
Театая».

Доброволец Бенно 
приглашает 
молодежь

По четвергам в Тапаской де-
тском и молодежном центре 
доброволец из Германии Бенно 
проводит бесплатные занятия 
для молодежи в возрасте 13-19 
лет. В 16 часов начинает ра-
боту художественный кружок, 
в 17 часов курсы английского 
языка. 

Надои достойны 
рекорда

Хуторяне Мари и Прийт Сооса-
лу из деревги Рягавере содержат 
стадо коров из 25 голов. По 
показателям прошлого года 
надой в среднем составил 9300 
кг. Показатель высокий, но 
в 2005 году надои составили 
9700 кг. Такая большая разница 
показателей кроется в качестве 
питания и постоянной селекци-
онной работе.

Впереди дорожные 
работы

Этим летом будут продолжены 
ремонтно-восстановительные 
работы на шоссее Пярну-Ра-
квере-Сымеру. Вирумааское 
дорожное управление объявило 
конкурс подряда на проведение 
работ на участке между Амбла 
и Тапа. Общая протяженность 
участка шоссе 9,8 км. Плани-
руется проведение работ с мая 
по август.

Сообщение военных
С 26 по 27 марта на террито-
рии Тыраквере-Лехтсе-Йоотме 
Противоздушный дивизион 
Тапаского Центра военной 
подготовки  провел тактическое 
упражненик, с участием 150 
военных и 10 единиц транс-
порта. Во время учений боевые 
снаряды не испольовались. 
Ответственным за проведение 
учений был младший лейтенант 
Мартин Йыесаар.

Апрельские учения 
По сообщению Тапского Центра 
военной  подготовки в старом 
военном городке на шоссе Пай-
де в апреле месяце проводятся 
упражнения городского боя в 
следующие дни: 02-04 апреля,  
07-11 апреля и 18-25 апреля. 
Во время учений используются 
холостые патроны, взрывные 
пакты, световые сигнальные 
ракеты, учебные гранаты и ды-
мовые шашки.

Владельцы домов 
провели собрание

1 апреля члены Общества час-
тных домовладельцев  провели 
годовое отчетное собрание. По 
словам председателя Общества 
Арне Кроонимяэ обсуждались 
также вопросы уборки мусора 
и деятельности на следующий 
отчетный год.

Снег вызвал аварии
Неожиданный мартовский уро-
ган и снег стали причиной стол-
кновения автобуса с тапаскими 
школьниками и автомобиля 
Toyota. Из-за плохих дорож-
ных условий автобус выехал на 
встречную полосу движения. 
К счастью, в аварии на улице 
Пикк никто не пострадал, все 
пассажиры и водители отдела-
лись испугом.

Вывоз электроотходов 
отложен

Тапаская волостная управа 
наметила на 26 марта организо-
ванный сбор и вывоз ненужной 
электороники и электроотходов. 
Из-за сложных дорожных усло-
вий, вызванных снежным бура-
ном, акция отменена. О прове-
дении новой акции волостная 
управа сообщит дополнительно 
в волостных газетах. Сбор 
вредных отходов состоится еще 
весной этого года.

Армянские спасатели 
посетили Тапа

Во время визита в Эстонию 
группа армянских спасателей 
побывала в Ляэне-Вирумаа, где 
познакомилась с работой Рак-
вереской и Тапаской команды. 
Больше всего гостей удивило 
использование компьютеров 
и мобильных телефонов в по-
вседневной работе эстонских 
спасателей.
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16 марта в тапаском центре 
культуры Культуурикода звуча-
ли песни, которые в переводах 
не нуждались. Музыка застави-
ла понимать себя людей разных 
национальностей одинаково. 
Громкие апплодисменты тому 
подтверждение.

Концерт «Весна идет ...» про-
водился в Тапа уже во второй 
раз. Надо отметить увеличение 
числа слушателей, хотя и в этот 
раз часть стульев в зале остались 
пустыми. Но это обстоятельство 
не смогло помешать созданию 
прекрасного настроения. Каж-
дый зритель смог прочувство-
вать значение эстонско-украин-

ского дня музыки.
Концерт открыла украинской 

песней Любовь Лаур. Голос пе-
вицы и организатора праздника 
звучал как весенний ручеек, как 
трель весенних птиц. «Когда я 
прехала в Эстонию, а это было 
10 лет назад, мне здесь было все 
незнакомо. Но потом я встрети-
ла местных украинцев, это по-
могло сохранить память о своей 
Родине. Потом я познакомилась 
с эстонской культурой, и теперь 
чувствую себя, как дома»,- рас-
сказала Лаур.

Во время выступления Та-
паского камерного хора или 
украинского коллектива «Су-

сидки» чувства слушателей 
переполнились нежностью и ли-
рикой. «Музыка сводит людей, 
заставляет задуматься, мечтать, 
смеяться и грустить»,- размыш-
ляет Лаур.

Тапаский камерный хор ис-
полнял произведения эстонских 
композиторов. Но во время 
исполнения известной песни 
«Лечу к родному улью» на слова 
Юхана Лийва к эстннским хо-
ристам присоединились члены 
ансамбля «Сусидки» .

Может, в таких концертах и 
есть ключ к интеграции, к взаи-
мопониманию.

Марина Лощина, Вирумаа Театая

Что предлагает Тапаская биб-
лиотека своим читателям?

Отвечает обладатель годо-
вой премии Общества биб-
лиотекарей Эстонии, заве-
дующая Тапской городской 
библиотекой Керсти Бурк.

«У нас в библиотеке на 
витраже написано: «Клиент 
– король». Из этого следует, 
что мы работники библиотеки 
слуги королевского двора. А 
это звучит достойно!

Библиотека имеет много 
возможностей. Ведь библи-
отека очень богатое место. 
Помню, как в 1988 году мы 
впервые выставили иност-

ранные детские книги, старые 
почтовые открытки ... В 2000 
году объединились городская 
и детская библиотеки. В 2006 
году состоялось волостное 
объединение библиотечного 
обслуживания. Начать работу 
в новых условиях нам помогли 
коллеги из Кадрина и Вяй-
ке-Маарья, а также финские 
друзья из города Акаа. Наш 
сегодняшний уровень – это ре-
зультат общих усилий многих 
партнеров. Мы сегодня поль-
зуемся современной системой 
электронного абонимента и 
интернет-каталогами. В нашей 
базе данных имеется также ин-

формация о фондах в тапаских 
гимназиях.

Одна из актуальных проблем 
– оборудование новых помеще-
ний в Янеда. Мечты о зимнем 
саде-кафе при Тапаской биб-
лиотеке пока отошли на второй 
план.

У нас наладились деловые 
отношения с Эстонским Цен-
тром детской литературы и 
экспертом Вийве Ноор. Это 
позволяет при возить в Тапа 
интересные выставки. Такие 
же отношения с художниками 
из финского города Акаа.

По материалам Инны Грюнфельд, 
Вирумаа Театая

Встреча эстонцев и украинцев

ОДИН ВОПРОС  

Библиотека – это больше, чем хранилище книг

Принято решение об объедине-
нии Основной школы и детского 
сада в Янеда в одно образова-
тельное образование. «Объ-
единение намечено  пунктами 
Программой перспективного 
развития Тапаской волости. 
Это – наш взгляд на будущее»,- 
заявила директор Янедаской 
основной школы Айви Муст.

По словам председателя Та-
паского волостного собрания 
Александра Силе, соответству-
ющее решение уже принято и 
новое объединенное учебное 

заведение начнет работу с 1 
сентября.

31 марта в Янедаском де-
тском саду было проведено 
собрание, на котором обсужда-
лись вопросы реорганизации. 
Волостному собранию для 
утверждения передан проект 
устава новоего объединенного  
учебного заведения.

«Янедаскую школу и де-
тский сад основали как единое 
заведение в 1985 году. В 1994 
году пришлось разделить шко-
лу и детсад, этого потребовал 

тогда вступивший в силу закон. 
Теперь такого требования нет. 
Для реорганизации сегодня нет 
никаких препятствий»,- разъ-
ясняет Айви Муст. По сути для 
детей, школьников и работни-
ков ничего не изменится.

Сегодня с основной школе 
Янеда 80 учеников и 16 препо-
давателей. Работают в школе 
еще ремонтный рабочий и 
уборщица. В детском саду 23 
ребенка и 10 работников.

По материалам 
Тапаского волостного собрания

В Янеда объединяются школа 
и детский сад

По традиции, уездный ста-
рейшина в канун выпускных 
экзаменов устраивает прием для 
лучших выпускников гимназий, 
средних школ и ПТУ. В этом году 
прием проходил в раквереском 
ресторане Villa Theresa. Всего 
старейшина пригласил 26 вы-
пускников. Лучших учеников 
уезда сопрвождали директоры 
учебных заведений. Все пригла-
шенные абитуренты являются 
не только лучшими по учебным 
показателям, среди них участ-
ники и победители олимпиад, 
большинство закончат школу 
с золотой или серебрянной ме-
далью. Это наиболее активная 

Урмас Тамм принял абитурентов
часть старшеклассиков, которая 
участвует в общественной жизни, 
самодеятельности или спорте.

Среди приглашенных на при-
ем были и представители обеих 
тапаских гимназий. Кярт Киволо 
и Марианне Кангур из эстонской 
гимназии и Роман Гаврилов и 
Юлия Чеботарева из русской 
гимназии.

В представлении отделу обра-
зования и культуры указывается, 
что Роман Гаврилов серьезно 
занимается волейболом. Он до-
стиг призовых мест на уездных 
соревнованиях, был победите-
лем зимнего турнира Kõrvemaa 
2007. Роман принимает активное 

участие в жизни своей гимназии. 
Он играет в спектаклях, поет и 
хорошо танцует. Роман Гаврилов 
участвовал в проекте дружбы с 
московскими школьниками.

Юлия Чеботарева на протя-
жении всего обучения получала 
похвальные грамоты. Она участ-
вовала в уездной математичекой 
олимпиаде, где заняла 4 место. 
Уже несколько лет Юлия допол-
нительно занимается на отделе-
нии математики Научной Школы 
при Тартуском Университете. Ее 
отличает примерное поведение, 
указано в представлении на 
Юлию Чеботареву.

Тапаские Вести
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Сообщение ПО Takom VM

Справки и заявки по адресу Тапа, Ыуна 15. 
Телефон 322 0028.

В марте начал работать корот-
кий телефонный номер 1492, по 
которому смогут звонить жен-
щины со всей Эстонии, подвер-
гшиеся моральному, физическо-
му или сексуальному насилию.  
По словам инициатора телефона 
помощи, руководителя Тартус-
кого женского приюта Сирьи 
Отставель, уже составлена база 
данных мест, куда женщина мо-
жет обратиться для получения 

помощи.  Сегодня в Эстонии 
действуют четыре женских при-
юта: в Таллинне, Тарту, Тапа и в 
Ида-Вирумаа, во многих само-
управлениях работают комнаты 
поддержки детей, которые час-
то принимают и оказавшихся в 
кризисной ситуации женщин. 
Им оказывают эмоциональную 
и психологическую поддержку, 
дают практические советы.

По телефону 1492 сначала 

можно будет звонить с 10.00 
до 18.00 семь дней в неделю, 
в будущем предполагается 
наладить круглосуточную 
работу линии. Консультации 
бесплатные, платить нужно 
будет только за звонок по го-
родскому тарифу.

Работа телефона доверия 
финансирует совет по налогу 
на азартные игры.

Eesti Päevaleht

Эстонское издание Delfi 30 
марта 2007 года, опубликовало 
новость, в которой говорится 
об уникальной программе Го-
сударственного центра охраны 
природы Эстонии по защите 
лягушек. ГЦОПЭ в сотруд-
ничестве с департаментом 
шоссейных дорог решило за-
пустить проект “Лягушки на 
дороге”, согласно которому на 
дорогах Эстонии будут отмече-

ны места, где крупные магис-
трали пересекают пути мигра-
ции лягушек. Или наоборот.  
Помимо специальных предуп-
редительных знаков, ГЦОПЭ 
решили построить специаль-
ные туннели, по которым ля-
гушки смогут безопасно пе-
редвигаться. В заметке Delfi, 
помимо подробностей этого 
благородного проекта, указы-
ваются интересные статисти-

ческие данные от голландских 
ученых: на дороге, где движет-
ся до 10 машин в час, на пике 
миграции может погибнуть 
каждая третья вступившая на 
дорогу лягушка, а при плот-
ности движения в 60 автомо-
билей в час, гибнет 95% пере-
ходящих дорогу лягушек.

Материал предоставил 
Теэт Койтъярв

Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti
Roheline tn 19, Arenduskoda

Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026
e-mail: arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.

Газета в интернете: www.tapa.ee или 
http://tapa.ee/arenduskoda/ajaleht.htm

НКО NEERUTI SELTS 

(Общество Неэрути)

Воскресенье, 20 апреля 12.00 в Народном доме 
Учебная комната «Историко-культурное Кадрина», 

с использованием старых фотоснимков.

Телефон для информации 55525314
Цена 20 крон, 

Членам Общества Neeruti Selts и учащимся 10 крон. 

Мы приглашаем всех любителей краеведения!

1. Продажа песка, гравия, дробленного гравия.
2. Продажа пиломатериалов – доски, брусья.
3. Продажа, ремонт и монтаж автомобильных шин.
4. Покупка балок
5. Продажа дров, угля, торфа и древесного брикета.

Организация церемонии похорон на эстонском и 
русском языке. Музыкальное оформление. 

Телефон 5590 1782. www.golomb.pri.ee

Костюмированные ведущие на празднике Ваших 
детей. Музыкальное оформление. 

Телефон 5561 4260. www.golomb.pri.ee

Сообщение Тапаской волостной управы

26,27 и 28 апреля Тапаская волостная управа проводит 
организованный вывоз садового мусора. 

Настоятельно просим не смешивать листья и сучья 
с бытовым или строительным мусором. 

О желании заказать вывоз садового мусора просим 
сообшить по телефонам 3229664 или 56937867. 

Можно использовать электронный адрес: 
jaan.joemets@tapa.ee. 

До конца апреля Центр отдыха 
и здоровья в Янеда предлага-
ет своим клиентам Карточку 
Друга. Специальная карточка 
дает возможность 20% скидки 
на все услуги. Только ручной 
массаж не входит в прейску-
рант льготных услуг.

Акция связана с двумя об-
стаятельствами. Как заявил 
член правления ПТ Jäneda 
Mõis Калле Соммер, за ко-
роткое время работы центра 
уже появились постоянные 
клиенты. Вот поэтому принято 

решение продлить клиентам 
настроение Дня Валентина до 
конца апреля. Владелец Карто-
чки Друга получает в подарок 
еще одну бесплатную проце-
дуру в соляной камере.

Центр отдыха и здоровья в 
Янеда позволит хоть на время 
оставить все повседневные за-
боты и проблемы, а после рас-
слабления каждый почувствует 
себа моложе и радостнее.

Сигне Кальберг 
 

Информация для женщин, 
подвергшихся насилию

Лягушек спасут от автомобилистов

В середине прошлого месяца 
в Тапа произошла криминаль-
ная история, которая стала 
достоянием широкой обще-
ственности. Главный герой 
истонрр - подозреваемый в 
краже, попытался скрыться в 
реке от преследовавших его 
полицейских.

Полиция заметила на улице 
29-летнего Дмитрия с мешком 

утром 10 марта. Увидев по-
лицейских, мужчина бросил 
мешок и пустился наутек. 
У полиции были основания 
предполагать, что вещи были 
украдены, Дмитрия начали 
преследовать.

Погоня завершилась у реки 
Валге, где подозреваемый 
прыгнул в воду и начал стас-
кивать с себя одежду и обувь. 

После 20-минутных уговоров 
он все же вышел из воды и 
сдался полиции.

Дмитрий был ранее извес-
тен полиции. Вещи в его мешке 
были украдены из мастерской 
одной фирмы города Тапа. Суд 
выдал разрешение на взятие 
Дмитрия под стражу.

Тапаские Вести

Криминал с мартовским купанием

Стань нашим другом!

Благодаря бдительности жи-
теля Тапа полиция задержала 
и передала в руки правосудия 
двух мужчин, которые у тар-
ного автомата заработали на 
одной пустой бутылке 39 крон. 
Именно столько денег надобы-
ло подвыпившим Павлу и Рау-
лю для покупки пива и сигарет. 
Своего добра у аферистов была 
только одна пустая пивная бу-
тылка. Вот ее и привезали дру-

зья к веревке. Пока Рауль стоял 
«на стреме», Павел выудил из 
автомата три чека. На 5, 24 и 
10 крон. Одна бутылка неод-
нократно продавалась автомату 
до тех пор пока не поступил 
сигнал: «Сматываемся!».

Подозрительные мужчины 
без тары, но с чеками вызвали 
подозрения. На место прибыл 
патруль полиции. Спрятать 
пустую бутылку с веревкой 

предприниматели не успели. 
Пришлось сознаться и заве-
рить стражей порядка, что «не 
повторится такое никогда».

За такое нарушение суд 
может назначить штраф или 
арест. Для оплаты штрафа 
надо «волшебную» бутылку 
опустить в тарный автомат и 
быстро-быстро вынуть ... 18 
тысяч раз.

Тапаские Вести 

Обмануть тарный автомат
не удалось

В Тапаском Центре военной 
подготовки установлена памят-
ная плита с именами погибших 
прошлым летом в Афганистане  
сержанта Калле Торна и млад-
шего сержанта Яако Карукса. 
«Это наше выражение памяти 
о наших сослуживцах и всех 
других солдатах, погибших во 
время зарубежной миссии»,- 
сказал тапаский капелан Сил-
вестер Юрьё. Ему вторит и 
полковник Урмас Роозимяги: 
«Память живет долго, также 

Ради памяти погибших
долго стоят церкви. Благодаря 
памятной плите на стене нашей 
часовни, память об этих парнях 
будет жить вечно. Я верю, что 
человек живет именно так дол-
го, пока живет память о нем».

По словам командира погиб-
ших капитана Антти Вильясте, 
война всегда жестока и не-
справедлива. Погибают всегда 
лучшие солдаты.

Из числа тапаских военных 
в зарубежных миссиях участ-
вует более десяти солдат. Двое 

погибли, уже 11 ранены.
На новой памятной плите под 

именами Калле Торна и Яако 
Карукса осталось свободное 
место. Так решило командова-
ние соединения. Ведь зарубеж-
ные миссии еще не завершины. 
«Кто даст гарантии, что наши 
мальчики больше не погибнут? 
Мы реалисты. Мы отдаем себе 
отчет о присходящем»,- заявил 
полковник Урмас Роозимяги.

По материалам 
Вирумаа Театая

Продаетса 2-комн.квартира в  г. Тапа  на улице 
Юлесыиду 6, 41,1 м².  Металлическая дверъ, бойлер, 
туалет-душевая, с плиточным покрытием, ламинатный 

пол, открытая кухня, пластиковые окна, телефон, 
кабельное ТВ, подвал, квартирное товарищество. 

цена 300 000.- Телефон 53 345 779.


